



COMPRENDRE
& S'ENGAGER

Mouvement "Comprendre et S'engager"

CHARTE 2017

Depuis le rédaction et l'adoption de la première Charte du Mouvement en 1997, ancrée dans la tradition protestante de résistance et de vigilance, une vingtaine d'années ont passé. Le cercle des adhérents au mouvement s'est largement élargi à des croyants de divers horizons et au-delà des frontières de l'Alsace. Le moment est venu de renouveler ce texte en prenant en compte les évolutions de notre société à la fois dans ses aspects alarmants et dans ceux qui sont porteurs d'espoir.

Constats

Nous, membres de l'association "Mouvement Comprendre et s'engager", faisons aujourd'hui les constats que

- La mondialisation économique des dernières décennies a considérablement affecté le fonctionnement de notre société. La globalisation qu'elle entraîne produit à la fois une perte des repères et une complexité des choses pour nos contemporains et nous-mêmes.
- Ces évolutions, largement véhiculées par les moyens de communication comme l'internet et les autres médias, génèrent beaucoup de peurs et d'angoisses.
- Le sentiment d'une société à la dérive perturbe les consciences, d'autant plus que des organisations comme les partis traditionnels, les syndicats, les grandes institutions ont perdu de leur crédibilité.
- Comme beaucoup de repères ont disparu, les conditions d'un flou sont créées qui permettent à toutes sortes d'idéologies trompeuses de prospérer.
- Plus récemment, les conflits meurtriers, les catastrophes climatiques et les ravages d'une économie qui accentue les clivages sociaux ont amené des milliers de personnes cherchant refuge vers une Europe dénuée de courage et de volonté politique.
- De plus en plus de citoyens pensent que les solutions pourraient se trouver dans un repli sur des identités traditionnelles, des positions extrêmes ou dans le refus des réalités complexes.
- Simultanément, en beaucoup de lieux de notre pays, des citoyens et des groupes s'investissent avec générosité dans des initiatives d'accueil, de partage et de solidarité, parfois avec des moyens très modestes, d'autre fois en mobilisant de grands élan grâce aux réseaux sociaux. La difficulté est souvent d'arriver à fédérer toutes ces énergies mais nous y trouvons de bonnes raisons pour continuer à espérer et à nous engager.

Convictions

Face à cela, nous continuons d'affirmer que

- Citoyens, nous nous engageons pour promouvoir dans notre société les valeurs d'humanité, de respect, de dignité et de démocratie, héritées de notre histoire républicaine.
- Chrétiens, nous sommes les témoins de l'action libératrice de la foi en la personne du Christ, conséquents avec son message d'amour inconditionnel et gratuit et acteurs de la mise en œuvre de son message, hier, aujourd'hui, demain.

- Ces deux dynamiques, citoyenne et spirituelle, se conjuguent dans nos vies, dans nos paroles et dans nos actes. Nous sommes conscients de nos fragilités, nos limites et nos insuffisances : elles ne nous permettent pas de nous ériger en donneurs de leçons. Cependant, nous comptons sur ces dynamiques, sur le dialogue exigeant qu'elles impliquent, pour oser la confiance et construire, avec tous ceux qui partagent notre vision, une société de justice et de paix, où chacune et chacun a une place.
- Pour nous, la diversité des cultures présentes dans notre société est une chance, la dimension interreligieuse est une composante riche de promesses.
- Nous voulons poursuivre nos actions pour à la fois comprendre, expliquer, éclairer et nous engager dans notre société et nos Eglises.

Objectifs

Nous voulons ensemble :

- Encourager le débat dans les communautés ecclésiales ou religieuses ainsi que le débat public sur les questions sociales, politiques, économiques et religieuses
- Etre vigilants à tout évènement, propos raciste, action ou publication qui s'inscrit dans une logique extrémiste ou d'exclusion pour pouvoir, le cas échéant, envisager une intervention
- Promouvoir et encourager :
 - La solidarité avec les "petits" (*) de notre société
 - Les initiatives de participation citoyenne
 - La rencontre des différentes communautés culturelles et religieuses.

Moyens

L'association "Mouvement Comprendre et S'engager" entend mettre en œuvre ses objectifs par le moyen de

- L'engagement personnel concret de chacune et chacun des membres
- L'organisation de rencontres théologiques sur l'articulation entre citoyenneté et foi ainsi que des temps de prière et de recueillement
- Groupes de travail, c'est-à-dire de réflexion et d'action, qui reprennent à leur compte l'un ou l'autre des objectifs formulés
- L'organisation de rencontres publiques : soirées-débat, actions ponctuelles, week-end de formation, campagne grand public
- Différentes publications : dépliants, articles, livres, site internet, mailings

Texte adopté par l'Assemblée générale ordinaire du 10 mars 2017 et finalisé par le CA le 2 juin 2017.

(*) ce terme est à comprendre au sens où il est employé dans les Evangiles, c'est-à-dire un mot générique incluant toutes les personnes exposées au mépris et à l'hostilité de la société de par leur handicap, maladie, statut social ou d'étranger.